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Quatro Barras
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Curitiba

Legislativo

Piraquara

Governador destaca salto na educação do Paraná
ao receber prêmio Político Humanizador
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Quatro Barras lidera ranking da qualidade de vida na RMC
e aparece em 4º lugar no Paraná, segundo IPS 2025
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Estudo recente do Instituto Imazon avaliou as 5.570 cidades brasileiras, analisando 57 indicadores. Quatro Barras está entre as melhores cidades
paranaenses para se viver

Prefeitura de Pinhais recebe
premiação durante Congresso

Internacional de Educação
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Prefeito Eduardo Pimentel defende
municípios na Reforma Tributária e subsídio

federal ao transporte gratuito de idosos
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APAE de Pinhais recebe carro
zero km da Deputada Marli
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Prefeitura Alerta:
Parcelamento irregular

do solo é crime
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Coluna Em Foco

Governador Carlos Massa Ratinho Junior participou do 6o Congresso Internacional Novo Tempo da Educação e
destacou o salto na Educação do Paraná,  que passou do sétimo para o primeiro lugar no Ideb

A publicidade legal nos jornais é garantia de transparência e
sua negação deve ser tratada como improbidade administrativa
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Quem desejar mais informações pode acessar
https://irmaspassionistas.org.br ou comunicar graças

recebidas,  pode entrar em contato com as Irmãs Passionistas:

CENTRO EDUCATIVO
PASSIONISTA MARIA JOSÉ

Av. Getúlio Vargas, 224
83301-010 – Piraquara – PR

Fone: (041) 3673-2477
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Artigo Jurídico

Convite da III Conferência Municipal de Poliíticas para Mulheres!

Dia 10 quem assoprou veli-
nhas, foi a linda menina Na-
thalia! Que sua vida seja mui-
ta abençoada por Deus. Foto
com sua mãe Cláudia Inkote.

Parabéns pela passagem de
seu aniversário, a Ana Sauer-
bier! Que sua nova idade seja
de muitas conquistas.

Felicito o amigo Edson Fran-
cisco de Arruda, pela idade
nova no último dia 28! Que
sua trajetória seja de muitas
felicidades. Foto com sua
esposa Silvana.

O pequeno Bento, foi quem
comemorou em grande esti-
lo Disney World, o seu pri-
meiro aninho de vida! Que
Papai do céu proteja sempre
seus passos. Foto com seus
pais, Cristina e Maykon.

A querida Rosa Hernaski,
recebeu os parabéns no
último dia 07, pelo seu
aniversário! A essa mu-
lher guerreira, meus pa-
rabéns e votos de muitos
anos de vida. Foto com
sua filha Sirlene.

As minhas lindas primas, Si-
mone, Rosicléia e Rosimeri,
meus parabéns! Elas que fes-
tejaram mais um ano de vida.
Que essa data se repita com
alegrias e saúde.

Quem blindou seu niver
no último dia 02, foi a
amiga Marili Salgado! Fe-
licito a ela, com votos de
muitas alegrias nessa nova
idade.

Felicitações a querida Olga Vilar Possebom, pela
comemoração de seu aniversário! Saúde, paz e luz
nesse novo ciclo. Foto com familiares e amigos.

A pequena Helena comemorou seu primeiro aninho,
e recebeu uma linda festa! A essa princesinha muitas bençãos.

Foto com sua irmã, mamãe Rafaela Mazepa, vovó Dorinha e bisavó.

A pessoa de Madalena Frescobaldi Capponi e
as jovens infectadas pelo vírus da prostituição

– do abandono e da rejeição!

M uda o tempo! Muda o espaço! E os “des-
preferidos” da humanidade continuam!
Para Maria Madalena foi um momento

decisivo, um salto de qualidade da sua fé e do seu
testemunho cristão quando foi visitar o Hospital
para os Incuráveis - São Bonifácio

 para servir e ajudar as mulheres doentes.
A partir do testemunho de um “espectador” não

envolvido na sua obra, que a descreve Maria Madalena, como uma
mulher capaz de escolhas radicais e contracorrentes. Assim es-
creve ele:

“Madalena, por si mesma  dirigia-se
onde  havia  alguma ovelha perdida  para
conseguir reconduzi-la  ao bom caminho:
eu não saberia encontrar nenhuma pala-
vra para expressar convenientemente o
zelo e ardente caridade com que colocava-

se em torno àquelas transviadas afim de mostrar-lhes o abismo em que estavam
prestes a cair, e retira-las em tempo, até que, tornando-se responsável da alma
delas, teve a satisfação de ouvir aquelas infelizes pedir-lhe espontanea-
mente para virem conviver em seu “Retiro”.( Irmã Daniela)

Emerge a figura de uma mulher que se move conscientemente ao
encontro tornando-o um evento, porque ela sai de si e se apresenta
como dom, considerando a outra que está diante dela, também
um dom.

A partir deste simples testemunho, podemos extrair alguns as-
pectos que caracterizam o encontro conforme a sua experiência. An-
tes de tudo lembremo-nos que Maria Madalena, “movida pelo Es-
pírito”, após o encontro com o Tu de Deus vai ao encontro das
mulheres doentes e, em seguida das mulheres feridas pela prosti-
tuição.

Ela nos diz que, para encarnar o encontro como um acontecimen-
to significativo são necessárias algumas condições. Elencamos algu-
mas:

No caso de Maria Madalena, sabemos que ela ajudava desde sem-
pre as jovens caídas na prostituição; mas, uma coisa é a esmola,
outra é acompanhar pessoalmente o caminho do outro, envol-
ver-se na sua história, assumir a sua recuperação.

Madalena ensina-nos a sermos migrantes.  Emigrar em direção
ao outro como próximo, para o qual minha palavra é como uma
ponte que une um conhecimento, favorece o crescimento mutuo e
nos surpreende! Dizia ela!

“Escrevo-vos estas coisas para que a vossa alegria seja completa”
... enxertados intimamente na Ssma. Trindade e em nome da Trinda-
de...”

Continuando nossa caminhada... celebremos nossos santos
do mês de junho – e como eles, busquemos a santidade!

SÃO LOURENÇO MARIA SALVI – PASSIONISTA!
O Beato Lourenço Maria Salvi (Roma, 1782

– Capranica, Vetrala, Itália, 1856), fez os votos
religiosos na Congregação da Paixão de Jesus
Cristo (1802). Foi ordenado sacerdote (1805) e,
além da sua participação no governo das comu-
nidades e da sua província, empregou toda a
sua vida à pregação de missões populares e
retiros.

Distinguiu-se pelo seu incansável apos-
tolado acerca da infância de Jesus, cuja de-
voção promoveu com a palavra, o exemplo e os escritos. São Lou-
renço, rogai por nós!

SANTO ANTÔNIO DE PÁDUA
MILAGRES DE SANTO ANTÔNIO!

Os milagres de Santo Antônio, ainda em vida, lhe
valeram a canonização, em 13 de maio de 1232, ape-
nas onze meses depois de sua morte, pelo papa Gre-
gório IX. Um dos milagres de Santo Antônio é
relatado quando ele pregava aos hereges em Ri-
mini, cidade da Itália, e estes não quiseram es-
cutar e deram-lhe as costas.

Sem desanimar, Santo Antônio vai até a beira do
rio e continua pregando, momento que ocorre um mila-

gre, quando vários peixes se aproximam e colocam a cabeça fora d’água
em ato de escuta. Os hereges ficam tão impressionados que logo
se converteram.

SÃO JOÃO BATISTA (DO ANO 2 A.C - A 27D.C)
Foi um pregador judeu, primo de Jesus e

foi o responsável por seu batismo. São João
Batista nasceu em Aim Karim, cidade de Israel
que fica a 6 quilômetros do centro de Jerusalém.
Seu pai era um sacerdote do templo de Jerusalém
chamado Zacarias. Sua mãe foi Santa Isabel, que
era prima de Maria Mãe de Jesus. São João Batis-
ta foi consagrado a Deus desde o ventre materno.
Em sua missão de adulto, ele pregou a conver-
são e o arrependimento dos pecados através do batismo.

SÃO PEDRO E SÃO PAULO APÓSTOLOS!
Estes santos são considerados “os cabe-

ças dos apóstolos”, por terem sido os princi-
pais líderes da Igreja Cristã Primitiva, tanto por
sua fé e pregação, como pelo ardor e zelo missi-
onário.  Pedro, em princípio, fraco na fé, che-
gou a negar Jesus durante o processo que cul-
minaria em sua morte por crucifixão. Mas o pró-
prio Senhor o confirmou na fé após sua res-
surreição tornando-o intrépido pregador do
Evangelho através da descida do Espírito San-

to de Deus, no dia de Pentecostes. Paulo, cujo nome antes da
conversão era Saulo, era natural de Tarso. Recebeu educação esmerada “aos
pés de Gamaliel”, um dos grandes mestres da Lei na época. Conver-
teu-se à fé cristã no caminho de Damasco, quando o próprio
Senhor Ressuscitado lhe apareceu e o chamou para apostolado. Re-
cebeu o batismo do Espírito Santo e preparou-se para o ministério.

Tornou-se um grande missionário e evangelizador, fundando
muitas comunidades. De perseguidor passou a perseguido, sofreu
muito pela fé e foi coroado com o martírio, sofrendo morte por
decapitação. Escreveu treze Epístolas e ficou conhecido como o “Após-
tolo dos gentios”.

Irmã Mª Therezinha Tónus, CP

Essa linda família de irmãos sendo 3 fêmeas (mo-
riscas) e um macho (preto) foram encontrados num
terreno baldio onde sua mãezinha deu cria, agora
procuram um lar onde possam ser felizes e recebe-
rem o carinho e atenção que merecem. Interessados
entrar em contato com Jahyra 41 99536-8097

Você sabe o que é o direito de
regresso no contrato de fiança e

o prazo para exercer este direito?

Dr. Luzardo Thomaz de Aquino
e Dra. Paola Araujo de Aquino,

advogados. Email
contato@advaquino.com.br

Situação muito co-
mum é a celebração de
contrato de locação em
que a garantia oferecida é
a fiança, na qual o fiador
assegura o cumprimento
de obrigações, compro-
missos e eventuais dívidas
contraída pelo locatário
quando o mesmo se en-
contrar inadimplente.

Em muitos casos a dí-
vida só é satisfeita com a
execução de bens do fia-
dor, o que faz surgir o di-
reito de regresso para este
em face do locatário.

Para o Código Civil, o
fiador que pagar integral-
mente a dívida do locatá-
rio fica sub-rogado nos
direitos do locador, ou
seja, pode exigir do loca-
tário devedor não apenas
o que pagou, mas tam-
bém os prejuízos decor-
rentes da garantia presta-
da, como perdas e danos
e demais encargos que su-
portou pelo pagamento.

Formada uma relação
jurídica entre o credor-fi-
ador e um devedor-loca-
tário e vencida a obriga-
ção sem cumprimento
voluntário, surge a pre-
tensão do fiador em exi-
gir seu direito adquirido.

Neste cenário, o Supe-

rior Tribunal de Justiça
reitera o prazo prescricio-
nal de três anos para o fi-
ador requerer o ressarci-
mento, a contar do dia da
quitação do débito locatí-
cio, devidamente atualiza-
do monetariamente.

Em resumo, modifica-
se o credor, mas perma-
necem todos os elementos
do contrato de locação
pactuado entre locador e
locatário.

No tocante aos direitos
do fiador, é preciso res-
peitar o tempo e conhecer
as efetivas proteções que
a lei lhe garante, para não
perder o direito de regres-
so. Dentre os mais varia-
dos brocardos jurídicos, "o
direito não socorre aos
que dormem" traduz cla-
ramente a condição narra-
da acima, vez que depois
de um certo tempo os di-
reitos deixam de ser exigí-
veis.
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A Prefeitura de Piraquara,
por meio da Secretaria da
Mulher e do Conselho Mu-
nicipal de Defesa dos Direi-
tos da Mulher (CMDDM),
promove nos dias 25 e 26 de
junho a III Conferência Mu-
nicipal de Políticas para Mu-
lheres de Piraquara. O even-
to será realizado na Câmara
Municipal, com o tema: "As
Mulheres, os Territórios e as
Cidades".

A Conferência é um im-
portante espaço democrático
de diálogo e construção co-
letiva, com o objetivo de for-
talecer a formulação e o mo-
nitoramento das políticas pú-
blicas voltadas às mulheres no
município. Durante a progra-
mação, serão debatidos te-
mas centrais como direitos
das mulheres, igualdade de
gênero, enfrentamento à vio-
lência, acesso à saúde, educa-
ção e participação política.

O encontro também con-
templará a análise das políti-
cas públicas existentes, a iden-
tificação dos principais desa-

Piraquara promove
a III Conferência Municipal
de Políticas para Mulheres

fios enfrentados pelas mulhe-
res em Piraquara e a elabora-
ção de propostas de ações e
políticas públicas a serem en-
caminhadas para a etapa es-
tadual da Conferência.

Na ocasião, será apresen-
tada a nova composição do
Conselho Municipal de De-
fesa dos Direitos da Mulher
para o triênio 2025-2028,
com a nomeação das 11 no-
vas representantes titulares e
suas respectivas suplentes.

A abertura oficial da Con-
ferência acontecerá no dia 25
de junho, a partir das 18h30,
com uma apresentação cul-
tural. No dia 26, a programa-
ção terá continuidade das 8h
às 17h.

A população está convi-
dada a participar desse im-
portante momento de escu-
ta, troca e construção coleti-
va. As inscrições podem ser
feitas pelo site da Prefeitura.

Participe e contribua para
o fortalecimento das políticas
públicas para as mulheres em
Piraquara!

Prefeitura Municipal
de Piraquara, por
meio da Secretaria

Municipal de Saúde, informa
a ampliação do público-alvo
da campanha de vacinação
contra a dengue. A partir desta
etapa, poderão ser vacinadas
crianças e adolescentes com
idade entre 10 e 14 anos com-
pletos.

A medida tem como obje-
tivo reforçar a prevenção da
doença em faixas etárias mais
vulneráveis, contribuindo para
a redução dos casos e das com-
plicações relacionadas à dengue
no município.

Ampliação da Vacinação contra a Dengue em Piraquara

A Para a aplicação da vacina,
é obrigatória a apresentação
dos seguintes documentos:
- Documento oficial com

foto
- Cartão do SUS
- Comprovante de residência
- Presença de um adulto res-

ponsável legal

Observações Importantes
- A vacina é segura e não

apresenta efeitos colaterais
significativos

- A imunização é reconheci-
da como a forma mais efi-
caz de prevenção contra a
dengue.

LOCAIS DE VACINAÇÃO
- Todas as Unidades de Saú-

de do Município de Pira-
quara

Horário de Atendimento:
- De segunda a sexta-feira,

das 08h às 16h45
Documentação Necessária

Com o objetivo de orien-
tar sobre a legalidade de imó-
veis, e a possibilidade de cons-
trução em determinadas áreas,
a Prefeitura de Piraquara infor-
ma que as pessoas devem con-
sultar as secretarias de Desen-
volvimento Urbano e Meio
Ambiente antes de concluir
qualquer transação imobiliária.

É IMPORTANTE SABER:
- Legalidade do imóvel;
- Possibilidade de construção;
- Restrições ambientais;
- Possibilidade do forneci-

mento de água e energia;
- Licenciamento de obras.

A intervenção em um ter-
reno irregular ou sem licencia-
mento caracteriza crime e pode
gerar prejuízos financeiros, a
impossibilidade de construção,
ordem de demolição e até pri-
são.

Prefeitura Alerta: Parcelamento irregular do solo é crime

LEI 6766/1979
Art. 50: Constitui crime con-

tra a Administração Pública a
realização de loteamento irregular,
com pena de reclusão e multa;

Art. 52: Constitui crime o
registro de loteamento ou des-
membramento não aprovado
pelos órgãos competentes, com
pena de detenção e multa.

ANTES DE
FECHAR NEGÓCIO,

CONSULTE
A PREFEITURA.

A Prefeitura de Piraquara,
por meio da Secretaria de Es-
porte, Lazer e Juventude,
convida todos os pequenos
grandes atletas para um even-
to feito sob medida para a
criançada!
DATA:
29 de junho (domingo)
HORÁRIO:
A partir das 8h
LOCAL: Parque das Águas
Jacob Simião

Vem aí a 1ª Corrida de Rua
Infantil de Piraquara

PIRA KIDS!

De 2 a 13 anos, todos os
mini-corredores terão um cir-
cuito totalmente adaptado,
com percursos pensados es-
pecialmente para cada faixa
etária. É esporte e diversão
para todos!

As vagas são limitadas, en-
tão corre (literalmente!) para
garantir a inscrição do seu atle-
ta. Inscreva-se pelo site da Pre-
feitura ou escaneie o QR
CODE na imagem.

No dia 18 de junho,
(quarta-feira), às 18h, a Casa
da Memória Manoel Alves
Pereira abre suas portas
para receber a exposição da
2ª edição do "Patrimônio
Vivo: referências que conec-
tam gerações e regiões".

Depois de horas de ofi-
cinas, conversas e descober-
tas, chegou a hora de eterni-
zar os saberes e histórias que
fazem parte da identidade
cultural e imaterial da cida-
de.

E tudo pelo olhar sensí-
vel dos alunos da turma, que
toparam essa jornada comi-
go e a Carol Mira (@carol-
miraporto). E uma curiosi-
dade bacana é que a Casa da
Memória já recebeu a expo-
sição da 1ª edição do proje-
to durante o 5º Encontro de
Tradições.

Patrimônio Vivo: referências
que conectam gerações e regiões

Tá pra lá de especial, en-
tão já se programa pra estar
com a gente, porque a entra-
da é gratuita e a prosa vai
render!

Local: Avenida Getúlio
Vargas, 67 - Centro, Piraqua-
ra.

Horário de visitação:
de segunda à sexta-feira, das
9h às 12h e das 13h às 17h,
até o dia 30 de setembro.

Realização: Olaria Pro-
jetos de Arte e Educação

Apoio: COPEL, Prefei-
tura Municipal de Piraquara,
Prefeitura Municipal de Pi-
nhais, Prefeitura Municipal
de São José dos Pinhais

Projeto aprovado no
Programa Estadual de Fo-
mento e Incentivo à Cultura
/ Profice da Secretaria de
Estado da Cultura / Gover-
no do Estado do Paraná,

Excelente terreno à venda no centro da cidade de Piraquara, Rua Adélio Gomes, esquina com a Rua Nossa Senhora de
Fátima, entre a Avenida Getúlio Vargas e Barão do Cerro Azul. Pronto pra construir, com toda infraestrutura e facilidades da
região central, há duas quadras da Prefeitura, Condor, Jacomar e demais comércios de porte. Você que deseja investir não pode
perder essa oportunidade única, valorize seu projeto. Contatos: 41 99623-6681 e 41 98481-5782

GRANDE OPORTUNIDADE
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deputada estadual
Marli Paulino entre-
gou no último dia

06, um veículo novo, Fiat Cro-
nos sedã, para a Associação de
Pais e Amigos dos Excepcio-
nais - APAE, de Pinhais. "Te-
nho um imenso carinho e res-
peito pelo trabalho realizado
pela instituição, e colaborar,
por meio do nosso mandato,
é uma alegria", destacou a de-
putada. Marli Paulino esteve na
unidade de Pinhais com a di-

APAE de Pinhais recebe carro zero km da Deputada Marli

A retora Liliane de Almeida, o
vice-prefeito, Marcinho Perei-
ra, colaboradores e alunos da
instituição para oficializar o re-
passe realizado por meio de
emenda parlamentar. "Nosso
trabalho é pautado nos servi-
ços que melhoram a vida das
pessoas e apoiar a educação
inclusiva é uma das nossas pri-
oridades", enfatizou.

Segundo a diretora Liliane,
o veículo vai atender a deman-
da de visitas domiciliares reali-

zadas pelo serviço social e psi-
cólogos. Também vamos utili-
zar na demanda de arrecada-
ção de doações como alimen-
tos e a participação em even-
tos de formação e reuniões",
explicou a diretora da Apae
Pinhais.

SOBRE A APAE PINHAIS
A Associação de Pais e

Amigos dos Excepcionais -
APAE de Pinhais, foi fundada
em 11 de dezembro de 2006 e

promove o desenvolvimento
educacional e social das pesso-
as com deficiência, sempre em
busca da superação dos pró-
prios limites.

Com a visão de ser uma
instituição acessível e transpa-
rente, realiza ações com foco
na eficácia do atendimento es-
pecial. Atua com respeito à
dignidade humana com ética e
comprometimento no desen-
volvimento do trabalho e va-
lorizando o ser humano.

O prefeito Eduardo Pi-
mentel cumpriu uma agenda
intensa no último dia 10 em
Brasília, onde participou de reu-
nião da Frente Nacional de
Prefeitas e Prefeitos (FNP) e da
audiência pública no Senado
sobre a Reforma Tributária.
Eduardo reforçou a defesa da
autonomia dos municípios na
Reforma Tributária e pediu
participação federal na gratui-
dade dos idosos no transporte
coletivo.

Pela manhã, em reunião
com prefeitos na sede da FNP,
ele destacou a necessidade de
o governo federal entrar na
discussão do subsídio das gra-
tuidades no transporte coleti-
vo.

"Todas as cidades de mé-
dio e grande porte têm um tra-
balho individual no transporte

Prefeito de Curitiba defende municípios na Reforma
Tributária e subsídio federal ao transporte gratuito de idosos

 Prefeito Eduardo Pimentel participa em Brasília, da reunião da Frente Nacional de Prefeitas
e Prefeitos (FNP) e da audiência pública no Senado sobre a Reforma Tributária. Foto: Divulgação

coletivo, o serviço está, princi-
palmente, nas costas dos mu-
nicípios. Em Curitiba, temos o
apoio também do Governo
do Estado, mas precisamos
que o governo federal entre

nessa discussão. Voltei a suge-
rir a volta do pagamento da
gratuidade dos idosos, por
parte da União", disse.

Somente com gratuidades
dos idosos, instituídas pelo

governo federal, são R$ 110
milhões por ano pagos por
Curitiba, o que representa 11%
das passagens do sistema.
Eduardo Pimentel também
defendeu a desoneração da

folha e o incentivo à aquisição
de ônibus elétricos.

Durante a reunião na FNP,
os prefeitos também discuti-
ram outros temas como segu-
rança, previdência, precatórios
e organização das finanças
municipais.

COMITÊ GESTOR
No período da tarde, o

prefeito de Curitiba participou
da reunião da Comissão de
Constituição e Justiça no Sena-
do que debateu o projeto de
lei 108/24, que prevê a criação
definitiva do Comitê Gestor
do Imposto sobre Bens e Ser-
viços (CG-IBS), órgão especi-
al responsável por coordenar
o IBS, tributo que unificará os
atuais ICMS (estadual) e ISS
(municipal) na Reforma Tribu-
tária.

Eduardo Pimentel integrou
a mobilização em defesa da
participação de municípios no
Comitê Gestor do IBS, que vai
gerenciar a arrecadação do
novo imposto. Com previsão
de arrecadação de R$ 1 trilhão,
o IBS vai substituir o ICMS
(estados) e o ISS (municípios).

Com os prefeitos do Rio,
São Paulo, São Luiz, Salvador,
Porto Alegre e outras cidades
com mais de 80 mil habitan-
tes, Eduardo Pimentel partici-
pou da discussão de como será
a distribuição dos recursos dos
estados e municípios nos pró-
ximos anos com a Reforma
Tributária. "Estamos lutando
para que os recursos continu-
em nas cidades, que não po-
dem perder autonomia de ge-
rir seu orçamento", disse o pre-
feito.
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Prefeitura de Pinhais
foi homenageada na
manhã do último dia

11, em cerimônia realizada em
Curitiba.

O município recebeu o
"Troféu Cristovam Buarque de
Educação Integral" durante a
abertura do 6º Congresso In-
ternacional de Educação - Um
Novo Tempo, promovido na
Fundação de Estudos Sociais
do Paraná (FESP). O evento
segue até o próxima dia 13 e
também está sendo transmiti-
do on-line.

Prefeitura de Pinhais recebe premiação
durante Congresso Internacional de Educação

O município recebeu o troféu "Cristovam Buarque de Educação Integral"
em evento realizado na manhã desta quarta-feira, 11 de junho, em Curitiba
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Concedida pelo Instituto
Casagrande, a premiação reco-
nhece os municípios do esta-
do do Paraná que se destaca-
ram em ações relacionadas
com a educação em tempo in-
tegral. Pinhais conquistou o
quarto lugar, com 48% dos alu-
nos matriculados nessa moda-
lidade de ensino.

A secretária de Educação
de Pinhais, Rosangela Batista
Duarte, representou a prefeita
Rosa Maria na solenidade de
entrega da premiação e desta-
cou a importância do reconhe-

tado do trabalho dos nossos
profissionais", ressaltou.

Por meio da premiação, o
Instituto Casagrande destacou
a excelência da liderança da
equipe da prefeitura na gestão
das políticas educacionais. De
acordo com o instituto, o prê-
mio representa o reconheci-
mento aos municípios do Es-
tado do Paraná que têm se des-
tacado nas ações para a educa-
ção em tempo integral, com
foco comprovado em políticas
educacionais, na infraestrutura
necessária para as boas práticas

e nos resultados positivos.
Também estiveram presentes
na solenidade, o ex-senador e
ex-ministro da Educação que
dá nome ao prêmio Cristo-
vam Buarque; o governador
do Paraná, Ratinho Júnior, o
vice-presidente do Instituto
Casagrande, Ronaldo Casa-
grande; o presidente do Con-
selho Estadual de Educação,
João Carlos Gomes e a presi-
dente da Academia de Letras
do Brasil - Seccional Paraná,
Maria Teresa Freire, entre ou-
tras autoridades.

cimento. "Fico muito feliz em
recebermos esse prêmio, pois

ele é o reconhecimento das
boas práticas e de todo resul-

A Prefeitura de Pinhais, por
meio da Secretaria Municipal
de Saúde (Semsa) e da Secre-
taria Municipal de Segurança e
Trânsito (Seset), promoveram
a 14ª Semana de Prevenção ao
Uso Abusivo de Álcool e ou-
tras Drogas. A solenidade de
abertura ocorreu no Centro da
Juventude, com palestras e
apresentações dos Centros de
Atenção Psicossocial (Caps),
onde participaram autoridades
do município e do Estado.

A ação, organizada pelo
Conselho Municipal de Políti-
cas Sobre Drogas (Comped),
está prevista na Lei Municipal
nº 1.403/2013 e integra o ca-
lendário oficial do município.
A programação encerra no

Pinhais promove 14ª Semana de Prevenção
 ao Uso Abusivo de Álcool e outras Drogas

Programação voltada a famílias com adolescentes tem atividades em colégios estaduais,
Centro da Juventude e palestra aberta à toda comunidade no próximo dia 13

SERVIÇO:

14ª Semana de
Prevenção ao Uso
Abusivo de Álcool

e outras Drogas
Palestra para pais, respon-
sáveis e comunidade em
geral, com Soldado J. Car-
valho da Polícia Militar

Data: Sexta-feira,
13 de junho, às 19h30.
Local: Auditório da

Secretaria de Educação
(Av. Iraí, 696, Weissópolis)
Entrada gratuita e aberta ao
público

próximo dia 13, com ativida-
des voltadas a estudantes, ado-
lescentes, pais e responsáveis,
reforçando a importância da
prevenção e do tratamento.

Pinhais conta com três uni-
dades do Caps: Caps Regional
1, Caps Regional 2 e Caps In-
fantojuvenil, que dispõem de
equipes multiprofissionais. "Te-
mos três unidades, duas para
adultos e uma infantojuvenil;
com equipes mais completas
do que o exigido pelo Minis-
tério da Saúde, incluindo psi-
quiatras, psicólogos, assistentes
sociais, enfermeiros e terapeu-
tas ocupacionais. Não é preci-
so agendamento: quem chegar
será acolhido e terá acesso a
tratamento integral", explica

Samira Raduan dos Santos, di-
retora do Departamento de
Atenção Especializada da Se-
msa. Na abertura da progra-
mação, o Tenente-Coronel PM
Costa, comandante da Patru-
lha Escolar Comunitária

(BPEC), destacou a atuação do
Proerd (Programa Educacio-
nal de Resistência às Drogas e
à Violência): "O Proerd está
presente em 30 países e já for-
mou mais de 1,8 milhão de cri-
anças no Paraná desde 2000.

Nosso objetivo é mostrar
como o programa funciona,
ensinando os jovens a dizer não
às drogas e à violência", afir-
mou. A prefeita Rosa Maria
chamou a atenção para o uso
abusivo de drogas lícitas e re-
forçou a importância da união
para a prevenção. "O álcool,
que é uma droga lícita, e o ci-
garro eletrônico, que se tornou
um sério problema de saúde
pública, também demandam
nossa atenção. O combate efi-
caz exige a integração de todas
as secretarias e da sociedade ci-
vil. Atuaremos principalmente
através da educação, conscien-
tizando nossos jovens e cons-
truindo valores. Temos a Patru-
lha Escolar e outras iniciativas

que demonstram nosso com-
promisso com esta causa",
declarou.

O 18.º Festival de Teatro de
Pinhais, que será realizado en-
tre 3 e 14 de outubro, está com
inscrições abertas para apresen-
tações teatrais e interessados
em ministrar oficinas durante
o evento. Os selecionados de-
vem se cadastrar pela internet
com os dados solicitados e
passar pelo crivo da comissão
organizadora, que fará a sele-
ção com base em critérios téc-
nicos, além da Mostra de Rua.

Inscrições para participar do Festival de
Teatro de Pinhais seguem abertas até 22 de junho

Prazo vale para apresentações teatrais e oficinas a serem ministradas no período
do evento; comissão organizadora fará seleção com base no regulamento

SERVIÇO:

18.º Festival de
Teatro de Pinhais

Inscrições das apresentações
Inscrições das oficinas
Regulamento no site da Pre-
feitura. Mais informações:
fetaepinhais@gmail.com

O prazo de inscrições se-
gue até 22 de junho ou até en-
cerrarem as vagas. O resultado
da seleção será divulgado até
31 de julho. São quatro cate-
gorias competitivas, com pre-
miação que varia de R$ 800 a
R$ 2 mil. As categorias com-
petitivas são: estudantil; ama-
dora; técnica-universitária; e
profissional. A premiação
ocorre em 17 de outubro, após
o término do festival. Outra

ação é a Mostra de Rua, que
não tem caráter competitivo e
é destinada a espetáculos que se
identificam com a linguagem e
práticas do teatro de rua.

As oficinas, que serão gra-
tuitas, podem ser propostas
por grupos amadores e profis-
sionais, estejam ou não vincu-
lados a espetáculos participan-
tes. A seleção vai considerar a
viabilidade, o cronograma, os
critérios do regulamento e a

diversidade das abordagens
propostas.



TRIBUNA DOS MANANCIAIS 13 de junho de 20256 Geral
Notícias da Assembléia

atendimento às mu-
lheres no climatério
deve ganhar mais

atenção no Paraná. A iniciativa
trata do período marcado por
intensas transformações hor-
monais que impactam a saúde
física, mental e emocional fe-
minina. O texto avançou nas
duas sessões plenárias ordiná-
rias realizadas no último dia 10
- uma do dia e outra antecipa-
da do último dia 11, na Assem-
bleia Legislativa do Paraná.
Com o fim da tramitação, o
projeto segue para sanção.

O projeto de lei 111/2024
prevê ações específicas volta-
das a esse período de transi-
ção fisiológica entre a fase re-
produtiva e não reprodutiva,
compreendendo a menopau-
sa, e estabelece como priorida-
de a atenção à saúde da mu-
lher.

O texto é assinado pelas
deputadas Cristina Silvestri (PP),
Márcia Huçulak (PSD), Mabel
Canto (PSDB), Marli Paulino
(Solidariedade), Maria Victoria
(PP), Luciana Rafagnin (PT),
Flávia Francischini (União),
Cantora Mara Lima (Republi-
canos), Cloara Pinheiro (PSD),
Ana Júlia (PT) e pelos deputa-
dos Luiz Claudio Romanelli
(PSD), Ney Leprevost (União)
e Artagão Junior (PSD).

Segundo a justificativa, o
aumento da expectativa de
vida e o envelhecimento da
população brasileira, conforme
constatado pelo IBGE, tor-
nam a temática ainda mais ur-
gente. "Atualmente, diversos

Projeto que prioriza atenção à saúde da
mulher no climatério segue para sanção

Proposição prevê ações voltadas ao período de transição fisiológica entre a fase reprodutiva e
não reprodutiva feminina e foi aprovada nas duas sessões plenárias ordinárias do último dia 10

O texto avançou nas duas sessões plenárias ordinárias realizadas, na
Assembleia Legislativa do Paraná.
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grupos se mobilizam em bus-
ca de atenção integral e contí-
nua às pessoas que vivenciam
o climatério - fase fisiológica
de transição entre os períodos
reprodutivo e não reproduti-
vo, que compreende a meno-
pausa e pode se iniciar preco-
cemente, inclusive antes dos 30
anos", explica o projeto.

O período é caracterizado
por sintomas físicos, vasomo-
tores, alterações urogenitais,
ósseas, psicológicas e sociais,
que afetam diretamente a qua-
lidade de vida. Estudos indi-
cam que as mudanças hormo-
nais no climatério estão associ-
adas ao desenvolvimento de
diversas condições, como do-
enças cardiovasculares, obesi-
dade, cistos ovarianos, depres-
são, miomas, cânceres (de
mama, endométrio, colo de
útero e colorretal), síndrome
geniturinária, síndrome meta-
bólica, disfunção sexual, oste-
oporose, demência e Alzhei-
mer, além de impactos nos re-
lacionamentos afetivos e fami-

liares. Para ampliar o conheci-
mento sobre o tema, a propo-
sição prevê campanhas educa-
tivas, seminários, palestras e
cursos sobre os cuidados com
a saúde no climatério e as indi-
cações e contraindicações da
terapia de reposição hormonal
(TRH). Também está prevista
a divulgação de dados sobre o
perfil das mulheres atendidas
no estado, com informações
como idade, cor, estado civil,
profissão, doenças associadas e
medicamentos utilizados.

Diante desse cenário, o pro-
jeto aprovado busca garantir
assistência à saúde física e men-
tal das pessoas em climatério,
por meio de diversas medidas.
Entre elas estão a elaboração
de avaliação clínica detalhada,
com atenção ao histórico pes-
soal, familiar, alimentar, à prá-
tica de atividade física e à vida
sexual, além da realização de
exames considerados essenci-
ais, como dosagens hormonais,
glicemia, colesterol, mamogra-
fia, ultrassonografias, densito-

metria óssea e citologia oncó-
tica.

A proposta também tem
como objetivo orientar sobre
dieta alimentar e prática de
exercícios físicos, ampliar o
acesso à hormonoterapia indi-
vidualizada com distribuição
gratuita de medicamentos e
estabelecer a avaliação anual dos
riscos e benefícios dessa tera-
pêutica. O texto enfatiza ainda
o estímulo a tratamentos alter-
nativos à reposição hormonal
clássica, com menor risco de
efeitos colaterais, e o atendi-
mento psicológico integral. Por
fim, a norma autoriza a cria-
ção de equipes multidisciplina-
res e multiprofissionais, garan-
tindo a estas a realização de
cursos periódicos de capacita-
ção e aprimoramento na temá-
tica da saúde das pessoas no
climatério, bem como a apre-
ciação de diagnósticos e a pres-
crição de terapias hormonais.

Inicialmente protocolado
para instituir o Programa Pa-
ranaense de Atenção à Saúde
no Climatério, o texto foi
aprovado em segundo turno na
forma de um substitutivo ge-
ral, que estabelece como prio-
ridade a atenção à saúde no cli-
matério no Estado do Paraná.
Outra alteração aprovada na
sessão foi a inclusão da iniciati-
va no Código Estadual da
Mulher Paranaense (Lei nº
21.926/2024). O texto teve a
redação final dispensada na ses-
são antecipada e será encami-
nhado ao crivo governamen-
tal.

A fachada da Associação
Comercial do Paraná (ACP),
em Curitiba, passou a exibir,
um novo e impactante ins-
trumento de transparência:
um painel digital que mos-
tra, em tempo real, os gas-
tos públicos do Brasil.

A ação marca a adesão
oficial da entidade à platafor-
ma Ga$to Brasil, uma inici-
ativa tecnológica voltada à
democratização do acesso às
informações sobre os gastos
dos entes públicos brasilei-
ros.

O painel está instalado em
local de destaque e visível
para quem passa pela sede
da ACP no centro da capital
paranaense. Nele, é possível
acompanhar ao vivo a evo-
lução dos gastos primários
do Governo Federal, Esta-
dos, Distrito Federal e Mu-

Notícias da ACP

ACP inaugura painel 'Ga$to Brasil' para exibir,
em tempo real, os gastos públicos do país

O Presidente da ACP, Antônio Gilberto Deggerone, destacou a importância da iniciativa como um passo essencial rumo à cidadania fiscal

nicípios - com números que
crescem a cada segundo e des-
pertam o olhar atento da soci-
edade para o uso do dinheiro
público.

A plataforma Ga$to Bra-
sil, responsável pela alimenta-
ção dos dados no painel, é uma
ferramenta moderna que com-
bina inteligência artificial e
aprendizado de máquina para
processar e atualizar continua-
mente informações vindas da
Secretaria do Tesouro Nacio-
nal. Com isso, oferece uma vi-
são clara, visual e acessível das
despesas públicas, promoven-
do o engajamento da socieda-
de no controle fiscal e na co-
brança por uma gestão mais
eficiente.

Durante o evento de lança-
mento, o Presidente da ACP,
Antônio Gilberto Deggerone,
destacou a importância da ini-

ciativa como um passo essen-
cial rumo à cidadania fiscal.
"Auxiliar a sociedade brasileira
a entender como os recursos
públicos são utilizados é fun-
damental. Mostrar o quanto se
gasta instantaneamente serve
para nos alertar e dizer aos ges-
tores públicos o quanto se vai
e o quanto se gasta para zelar.
É fundamental participarmos
do gerenciamento das contas
e serviços públicos", afirmou
Deggerone.

O presidente também cha-
mou a atenção para o impacto
concreto desses valores na vida
do cidadão. "O número que
aparece no painel é impactan-
te. Ele representa, hoje, R$
25.409,99 por cidadão ao ano.
Dinheiro que muitas vezes se
perde, se vai embora, e que não
conseguimos aproveitar me-
lhor. A ACP tem cuidado da

gestão do dinheiro e esta é
uma mensagem da Confede-
ração das Associações Co-
merciais de que estamos de
olho e prezamos pela trans-
parência", mencionou.

Com essa iniciativa, a
ACP reforça seu compro-
misso com a transparência e
a responsabilidade fiscal, ali-
nhando-se ao esforço nacio-
nal de tornar o orçamento
público mais acessível, com-
preensível e passível de fis-
calização por todos os bra-
sileiros.

O painel já está em funci-
onamento e promete se tor-
nar um ponto de referência
para quem deseja entender
melhor a dinâmica dos
gastos públicos no Brasil.
Os números podem ser
acompanhados em https://
gastobrasil.com.br/

Por: Alex Fernandes França

A recente decisão do Conselho Nacional de Justiça (CNJ),
que reconhece a legitimidade dos jornais - impressos ou di-
gitais - como meios adequados e eficazes para a veiculação
da publicidade legal, é mais que uma vitória do setor jorna-
lístico: trata-se de um marco em defesa do interesse público,
da transparência institucional e da democracia.

A medida, resultado da mobilização conjunta de entida-
des como a Associação Nacional de Jornais (ANJ), a Abra-
legal e a Adjori, freia uma tendência preocupante de mono-
pólio da informação oficial por plataformas controladas por
entidades cartoriais, que estavam se tornando o único canal
autorizado para a publicação de atos extrajudiciais em al-
guns estados.

Ao garantir que não pode haver obrigatoriedade no uso
exclusivo dessas plataformas, o CNJ restabelece um direito
fundamental: o livre acesso à informação pública. Ao mes-
mo tempo, reafirma o papel histórico da imprensa na cons-
trução e manutenção de uma sociedade democrática, onde a
publicidade dos atos oficiais não pode ser tratada como mera
formalidade, mas como ferramenta essencial de fiscalização,
controle social e cidadania.

Nesse contexto, negar a publicidade legal em veículos jor-
nalísticos de ampla circulação - seja por omissão, má-fé ou
conveniência política - é atentar contra o princípio constitu-
cional da publicidade dos atos administrativos. E mais: é fe-
char os olhos para o compromisso ético e legal que rege a
administração pública, afrontando os artigos da Lei de Acesso
à Informação (Lei nº 12.527/2011) e os princípios da admi-
nistração pública previstos no artigo 37 da Constituição Fe-
deral.

É preciso, portanto, afirmar com clareza: gestores públi-
cos que deliberadamente restringirem a divulgação de atos
oficiais a canais obscuros, de baixo alcance e com controle
limitado da sociedade devem responder por improbidade
administrativa. A omissão ou desvio nesse processo não é
apenas tecnicismo burocrático - é prática que fere a morali-
dade administrativa, compromete a transparência e, conse-
quentemente, corrói a confiança da população nas institui-
ções.

A publicidade legal nos jornais não se resume à publica-
ção de editais. É parte de um ecossistema democrático que
garante que licitações, nomeações, alterações contratuais e
outros atos relevantes do poder público estejam ao alcance
de todos os cidadãos. Em uma era de desinformação, dee-
pfakes e apagamento seletivo de conteúdos digitais, a per-
manência da publicidade legal em veículos jornalísticos re-
presenta um antídoto contra o apagamento da memória ins-
titucional e o favorecimento de interesses particulares.

O jornalismo profissional, com sua credibilidade, apura-
ção rigorosa e capilaridade, é um dos alicerces do Estado
Democrático de Direito. Manter a publicidade oficial em
seus canais não é privilégio, é dever constitucional. E qual-
quer tentativa de enfraquecer esse elo deve ser interpretada
como afronta direta à lisura da gestão pública.

O CNJ deu um passo fundamental. Agora, cabe aos ges-
tores públicos, tribunais de contas e ministérios públicos de
todo o país fazer valer a decisão e responsabilizar aqueles
que, ao negar ou restringir a publicidade dos atos oficiais,
atentam contra os pilares da democracia.

Transparência é dever. Publicidade oficial é direito. Negá-
la é crime contra a democracia.

Alex Fernandes França é Administrador de
Empresas, Teólogo, Historiador e Mestre em Ensino

A publicidade legal nos jornais é
garantia de transparência e sua
negação deve ser tratada como

improbidade administrativa

Vendo terreno com área de 1091,85 m2

em Piraquara na Rua Leônidas Alves Cordeiro.
Valor: R$ 850 mil. Tratar direto com o proprietário

(41) 9.9774-0190.

VENDO TERRENO
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governador Carlos
Massa Ratinho Juni-
or participou no úl-

timo dia 11 do 6º Congresso
Internacional Novo Tempo da
Educação, que reúne, em Cu-
ritiba, lideranças da área de di-
versos estados brasileiros, e
destacou o salto da educação
do Paraná, que passou do séti-
mo para o primeiro lugar na-
cional no Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica
(Ideb). Ratinho Junior recebeu
do Instituto Casagrande, que
promove o evento, o prêmio
Político Humanizador, por seu
trabalho na transformação da
educação do Paraná.

O governador destacou as
estratégias adotadas em sua
gestão para promover melho-
rias na educação paranaense,
com um trabalho que envolve
não apenas a rede estadual,
mas também os municípios,
que são responsáveis pela edu-
cação básica.

"Quando assumi a gestão,
em 2019, fomos nos debruçar
nas experiências que tinham
dado certo em outros lugares
para trazer ao Paraná e fazer
com que a nossa educação des-
se um salto de qualidade", afir-
mou. "Nesse sentido, focamos
tanto na parte pedagógica, para
qualificar nossos professores e
diretores, quanto na parte físi-
ca das escolas. Estamos aca-
bando com as salas de madei-
ra no Estado, que ainda existi-
am quando assumi o governo,

Governador destaca salto na educação do Paraná
ao receber prêmio Político Humanizador

 O governador Carlos Massa Ratinho Junior destacou o salto da educação do Paraná, que passou
do sétimo para o primeiro lugar nacional no Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb).
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e até o final do ano, todas as
25 mil salas de aula terão apa-
relhos de ar condicionado ins-
talados", ressaltou o governa-
dor.

Iniciativas implantadas na
rede estadual de ensino para-
naense fizeram com que o Es-
tado se tornasse referência.
Entre elas estão programas
como o Educa Juntos, em que
o Governo do Estado atua
junto com os 399 municípios
para promover a alfabetização
na idade certa, o Mais Meren-
da, que oferece três refeições
por turno aos estudantes, e o
Ganhando o Mundo, que leva
alunos da escola pública para
um intercâmbio internacional.

Os estudantes da rede esta-
dual também passaram a con-
tar com aulas de programação,
robótica e educação financei-
ra, além de outras inovações.

"Estamos atuando desde a
base, com a construção de cre-
ches nas cidades que têm defi-
cit de vagas na educação infan-
til, trabalhando na formação de
professores da educação bási-
ca, em parceria com as secre-
tarias municipais, e também
transformando a estrutura da
rede estadual", disse.

"Acima de tudo, valoriza-
mos os profissionais da edu-
cação, porque não adianta ter
as ferramentas tecnológicas e
salas de aula mais bonitas se não

tiver o trabalho do professor".
O secretário estadual da Edu-
cação, Roni Miranda, destacou
o trabalho que fez com o Pa-
raná tivesse reconhecimento na
área.

"Hoje somos o primeiro
lugar na educação brasileira,
graças a um trabalho organi-
zado, voltado para resultados
e que, juntamente com nossos
professores, diretores e funci-
onários das escolas, alçou o
Paraná a essa posição", afirmou.

"Temos a terceira maior
rede do Brasil, e por ser uma
rede grande é muito mais de-
safiador conquistar bons resul-
tados. Porém, com um traba-
lho focado, muita organização,

formação continuada e mate-
rial qualificado aos nossos pro-
fessores, conseguimos transfor-
mar a educação do Paraná",
ressaltou Miranda.

"O mais importante é a
transformação na vida dos
nossos meninos e meninas.
Conseguimos conquistar mais
de 50% das vagas na Universi-
dade Federal do Paraná, os es-
tudantes da rede estadual tam-
bém estão se inserindo nas uni-
versidades estaduais, além de
ganharem o mundo", disse.

CONGRESSO
Além dos líderes que parti-

cipam pessoalmente do even-
to em Curitiba, o Congresso
Internacional Novo Tempo da
Educação também é transmi-
tido online a educadores de
outros países. A iniciativa do
Instituto Casagrande, em par-
ceria com a Associação Profes-
sora Amélia Casagrande, ini-
ciou na pandemia, reunindo
mais de 160 mil pessoas discu-
tindo temas relacionados à edu-
cação. Nesta sexta edição, o
tema central é a Educação In-
tegral, com ênfase no desenvol-
vimento socioemocional e na
formação cidadã. O evento
segue até o próximo dia 13,
reunindo personalidades da
área, como o ex-senador e ex-
ministro da Educação Cristo-
vam Buarque, para palestras e
formações.

Nosso instituto hoje tem
uma comunidade com mais de

1 milhão de educadores no
Brasil todo. Trabalhamos com
a formação de professores e
gestores educacionais e asses-
soramos redes de escolas e se-
cretarias de educação", expli-
cou o presidente do Instituto
Casagrande, Renato Casagran-
de. "Realizamos esse congres-
so anualmente, com destaque
a temas que estejam em voga
na área. Neste ano, tratamos da
educação integral, com especi-
alistas e lideranças do Brasil
todo debatendo as políticas
efetivas para sua implantação".

Além do prêmio concedi-
do ao governador, que home-
nageia personalidades públicas
que promovem transforma-
ções significativas nas humani-
dades e na educação brasileira,
outras duas premiações foram
entregues na cerimônia: o Prê-
mio Cristovam Buarque de
Educação Integral, que valori-
za prefeituras que implantaram
políticas para ampliar a educa-
ção em tempo integral, e o Prê-
mio Heloísa Lück, voltado à
gestão escolar.

O primeiro foi concedido
aos municípios de Apucarana,
Campo Largo, Cornélio Pro-
cópio, Curitiba, Maringá, Mauá
da Serra, Morretes, Pinhais,
Ponta Grossa, Quatro Barras,
São José dos Pinhais, Telêma-
co Borba e Umuarama. Já o
segundo foi entregue às cida-
des de Assis Chateaubriand,
Londrina, Ortigueira, Parana-
vaí e Toledo.

O Paraná acaba de conquis-
tar um marco histórico e iné-
dito: é o primeiro da América
do Sul reconhecido pela Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS) como Estado Amigo
da Pessoa Idosa. Com isso, o
Paraná se torna oficialmente
afiliado à Rede Global de Ci-
dades e Comunidades Amigas
da Pessoa Idosa da OMS, em
um reconhecimento que é vá-
lido de 2025 a 2028.

O título reforça o compro-
misso do Governo do Estado
com políticas públicas interse-
toriais que promovem o enve-
lhecimento saudável, a inclusão
e o respeito às pessoas idosas.
Isso é resultado da criação, em
2023, da Secretaria da Mulher,
Igualdade Racial e Pessoa Ido-
sa (Semipi), que lidera os pro-
gramas e políticas públicas vol-
tadas a este segmento da po-
pulação e ao envelhecimento
inclusivo no Estado.

Além disso, a afiliação à rede
global da OMS insere o Para-
ná em um seleto grupo inter-
nacional que compartilha expe-
riências, inovações e soluções

Atualmente, dos 51 municípi-
os brasileiros certificados
como Cidade Amiga da Pes-
soa Idosa, 38 são paranaenses.

PROGRAMA
Criado em 2024, o progra-

ma Paraná Amigo da Pessoa
Idosa é fruto da Lei Estadual
nº 22.189/2024. O programa
tem a finalidade de promover
e proteger os direitos, a digni-
dade e o bem-estar da popu-
lação idosa e de seus familia-
res, cuidadores e comunidade,
asseguradas a intersetorialidade
e interseccionalidade. O duplo
olhar inclui como objeto da
política pública as pessoas que
cuidam, especialmente consi-
derando que essa tarefa recai
principalmente sobre as mulhe-
res.

No início deste ano, o Go-
verno do Estado, por meio da
Semipi, firmou duas coopera-
ções técnicas com o Banco In-
teramericano de Desenvolvi-
mento (BID), no valor total de
US$ 600 mil, para impulsionar
políticas públicas voltadas à
população idosa, através do

programa Paraná Amigo da
Pessoa Idosa.

A primeira cooperação é
financiada com recursos da
Agência Francesa de Desenvol-
vimento (AFD), no valor de
US$ 100 mil, para construção
do Cadastro de Cuidadores do
Paraná. A ferramenta permiti-
rá acesso a informações inédi-
tas sobre as características das
pessoas que se dedicam aos
cuidados (tanto cuidadores fa-
miliares e informais quanto
cuidadores profissionais), per-
mitindo, assim, a construção de
políticas públicas eficientes e
efetivas para este segmento.

Já a segunda é custeada
com recursos de fundos do
Governo do Japão, no valor
de US$ 500 mil, e prazo de
execução de três anos. Tem o
objetivo de estruturar o Pro-
grama Paraná Amigo da Pes-
soa Idosa, incluindo o mapea-
mento e qualificação da rede
de atenção, a previsão de apoio
e qualificação de cuidadores, e
organização da atuação com
foco no envelhecimento ativo
e saudável.

Paraná é o primeiro estado da América do Sul
reconhecido pela OMS como Amigo da Pessoa Idosa
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O governador Carlos Massa Ratinho Junior participa da inauguração
da Cidade do Idoso de Irati, projeto pioneiro que reúne diversos serviços
em um mesmo ambiente

para tornar os ambientes urba-
nos mais acolhedores, seguros
e acessíveis para todas as ida-
des. Até então poucos estados
e províncias de México, Japão,
Austrália e Canadá, além de ci-
dades, tinham esse reconheci-
mento.

"É um marco internacional
muito importante, que celebra
os esforços do Governo do
Estado na promoção de polí-
ticas para os idosos. Nossa pi-
râmide etária indica uma ex-
pansão desse público nos pró-
ximos anos e estamos nos pre-
parando com muita seriedade
para esse momento", afirmou
o governador Carlos Massa
Ratinho Junior.

TRABALHO INCANSÁVEL
A cooperação entre a OMS

e Paraná começou em uma reu-
nião no Palácio Iguaçu, em
Curitiba, entre o representante
da OMS no Brasil, Cristian
Morales, o vice-governador
Darci Piana e a secretária esta-
dual da Mulher, Igualdade Ra-
cial e Pessoa Idosa, Leandre
Dal Ponte. No encontro, foi

acordada a participação da
Organização Pan-Americana
da Saúde (OPAS), vinculada à
OMS, no comitê gestor do
programa Paraná Amigo da
Pessoa Idosa, como apoiado-
ra no desenvolvimento das
ações, o que ajudou o título do
Paraná.

"Esse reconhecimento nos
enche de orgulho. É fruto de
um trabalho coletivo, compro-
metido e incansável que esta-
mos realizando para transfor-
mar, com seriedade e sensibili-

dade, a realidade das pessoas
idosas no nosso Estado. E nos
impulsiona a seguir em frente,
transformando cidades e co-
munidades em espaços onde
todas as pessoas possam viver
com dignidade, segurança e
qualidade ao longo de toda a
vida", afirmou Leandre.

Segundo ela, o objetivo do
Governo do Paraná é tornar
todos os 399 municípios certi-
ficados pela Organização
Mundial da Saúde como Cida-
des Amigas da Pessoa Idosa.
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edir a qualidade de vida das
pessoas requer uma avalia-
ção multidimensional, que

engloba diversos aspectos e dados da
sociedade. Este amplo levantamento,
realizado pelo Instituto Imazon, deu
resultado ao IPS 2025 - o Índice de
Progresso Social - um indicador que
traz um panorama atualizado das ci-
dades brasileiras com base em 57 in-
dicadores. Quatro Barras foi um dos
destaques da pesquisa no Paraná. O
IPS 2025 classificou a cidade com a
melhor qualidade de vida na Região
Metropolitana de Curitiba (RMC), a
4ª no Paraná (em meio aos 399 mu-
nicípios do Estado) e a 70ª no Brasil,
num universo de 5.570 municípios
brasileiros.

O IPS analisa se as pessoas têm o
necessário para prosperar, indo além
de métricas tradicionais e econômi-
cas, e permite comparar municípios,
estados e regiões, no que diz respeito
à capacidade de atender as necessida-
des básicas de seus cidadãos. O índi-
ce é composto por três grupos prin-
cipais: Necessidades Humanas Bási-

Quatro Barras lidera ranking da qualidade de vida na
RMC e aparece em 4º lugar no Paraná, segundo IPS 2025
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nia, o Sistema Nacional de Informa-
ções sobre o Saneamento (SNIS), Ins-
tituto Nacional de Estudos e pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira
(Inep), Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (Inpe), Conselho Naci-
onal de Justiça (CNJ), Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE), Mapbiomas, Anatel, CadÚ-
nico, entre outras. Diante dos resulta-
dos do IPS 2025, o prefeito Loreno
Bernardo Tolardo comemorou a clas-
sificação, que traz um retrato do mu-
nicípio em múltiplos aspectos e colo-
ca Quatro Barras entre as melhores
cidades paranaenses para se viver. "É
sempre motivo de alegria ver que
nossa cidade figura entre as melhores
do Paraná, especialmente diante de
uma avaliação externa e tão comple-
ta, que avalia quesitos humanos, soci-
ais, econômicos, mas também de
acesso a serviços públicos, de bem-
estar, de inclusão, de oportunidades.
Um indicador importante que sinali-
za que estamos no caminho certo, que
Quatro Barras é a Joia Rara do Para-
ná", afirmou Tolardo.

Estudo recente do Instituto Imazon avaliou as 5.570 cidades brasileiras, analisando 57 indicadores. Quatro Barras está entre as
melhores cidades paranaenses para se viver

cas - que avalia o acesso à alimenta-
ção, nutrição, saúde, moradia e segu-
rança; Fundamentos do Bem-Estar -
que analisa quesitos como o acesso à

educação, à vida saudável e o contato
com a natureza; e Oportunidades -
que engloba fatores como o respeito
de direitos individuais, inclusão e o

acesso ao ensino superior. Os indica-
dores usam como base fontes ofici-
ais e de institutos de pesquisa, como
os ministérios da Saúde e da Cidada-

"Óptico VIII" de Mariana Gusmão - Prêmio
Categoria Design

A segunda edição do Salão está ofi-
cialmente no calendário de eventos do
Estado do Paraná, com o objetivo de
impulsionar a produção artística nacio-
nal e inserir o Brasil no contexto inter-
nacional do vidro artístico.

A inauguração ocorrerá às 10 ho-
ras do dia 21 de junho - Dia Nacional
do Artista Vidreiro, em Curitiba, no
Museu Municipal de Arte. Serão exibi-
das 80 obras de arte, incluindo instala-
ções interativas, abrangendo diversas
técnicas nas categorias escultura, design,
vitral, joalheria contemporânea e mo-
saico. A mostra permanecerá aberta
para visitação livre e gratuita até 17 de
agosto de 2025.

Entre os artistas convidados, desta-
cam-se:
- Cristalerias Cisne e de Gramado

com obras em vidro soprado
- Cristine Baena com "Sutton Ho: Um

Diálogo em Vidro e Ferro"
- Denise Raasch com "Esplendor da

lua"
- Désirée Sessegolo e Cristine Yama-

da apresentando "Beija-flor"

Curitiba sediará Mostra Internacional de Arte em Vidro
O Salão Arte em Vidro Brasil será inaugurado no dia 21 de junho, no MuMA - Museu Municipal

de Arte, apresentando obras que combinam arte, estética, inovação e sustentabilidade
- Fundição Guará com a instalação

interativa "Cardume Caiçara", cri-
ada com vidro ressignificado.

- Jaqueline Noleto com "Origami"
- Loire Nissen com "Fragmentos em

Suspensão"
- Regina Lara com "Multiphodus

vertebriformis var.recyclatus Lara,
2024"

- Teresa Almeida com a escultura em
casting "Amorfismos Metafóricos
I"
Nesta edição, o patrono do Salão é

o renomado crítico italiano Jean Blan-
chaert, que acredita na arte vítrea bra-
sileira. O evento contará com a partici-
pação de artistas da Argentina, Colôm-
bia, Uruguai, Venezuela, México, Por-
tugal e Brasil, representando os esta-
dos do Paraná, Santa Catarina, Rio
Grande do Sul, São Paulo, Rio de Ja-
neiro, Espírito Santo, Bahia e Ceará.

ATIVIDADES PARALELAS
Serão realizadas 12 palestras gratui-

tas com personalidades de renome in-
ternacional, além de workshops de fu-

são de vidro em micro-ondas, mosaico
em vidro reciclado e oficinas de lam-
pworking. As oficinas de lampworking,
que envolvem a técnica de vidro so-
prado com maçarico, ocorrerão na
Fundição Guará Morretes, cercada pela
Mata Atlântica nos Sítios Briggitte. Os
participantes terão uma experiência
imersiva, aprendendo a manusear o
equipamento e a produzir contas em
vidro de diferentes modelos, sob a ori-
entação de Elias Etur. A idealização do

evento é de Désirée Sessegolo, com
curadoria de Edilene Guzzoni e pro-
dução cultural de Hugo Weber Junior,
Jaqueline Noleto e Ana Paula Sessego-
lo Pimpão.

JURADOS
Entre os jurados estão: Regina Lara,

docente-pesquisadora no Programa de
Pós-graduação em Educação, Arte e
História da Cultura, CEFT, Universi-
dade Presbiteriana Mackenzie em São
Paulo.

Débora Gurmann (México), dire-
tora da Romero Gurman, uma das ofi-
cinas de vidro mais completas da Amé-
rica Latina.

Karina del Savio (Argentina), for-
mada pela Escola Pública de Vidro Be-
razategui na Argentina, pela Fábrica
Real La Granja na Espanha e pela Cris-
talería el Progreso na Argentina, atual-
mente coordenadora da área de vidro
contemporâneo da Secretaria de Cul-
tura e Educação do Município de Be-
razategui.

O Salão conta com o apoio da Fun-

dação Cultural de Curitiba, Prefeitura
Municipal de Curitiba, Consulado Ita-
liano de Curitiba, IMT - Instituto Munici-
pal de Turismo de Curitiba, Parma Dis-
tribuidora, Sakura e Sítios Briggitte.

OBRAS PREMIADAS
PROGRAMAÇÃO DE

PALESTRAS E OFICINAS
Acesse:

www.tribunadosmananciais.com.br

SERVIÇO:
Museu Municipal de Arte (MuMA)

- Portão Cultural
Endereço: Av. República Argentina,

3430, Terminal do Portão - Portão
Contato: (41) 3221-2535
Período expositivo: 21 de junho a

17 de agosto de 2025
Horário de visitação: 10h às 19h (3ª

feira a domingo). Comissão organiza-
dora: infosalaoarteemvidrobrasil
@gmail.com

Cursos e oficinas: whatsApp 51
9958-1007 - Instagram: @salaoartee-
mvidrobrasil
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